

**JMM 2025**  
**Discours de René STEPHAN,**  
**Président de l'association "aux marins »**

Monsieur le Sous-Préfet, Amiral, Monsieur le Maire, Messieurs les Sénateurs, Mesdames et Messieurs les Elus, Madame la présidente de la section du Finistère de la Fédération Nationale des Déportés et Internés, résistants et patriotes, chère Annick, Mesdames et messieurs les présidents des associations, Mesdames et Messieurs en vos grades et qualités, chers amis,

Pourquoi sommes-nous au pied de l'abbaye? Le Pays d'Iroise Communauté a engagé des travaux de mise en valeur de la pointe, en particulier sur L'esplanade du Souvenir Français, voilà la raison de notre présence en ce lieu, mais nos pensées et nos regards iront vers la stèle et le cénotaphe que nous apercevons, là où depuis plus d'un siècle sont honorés les marins morts pour La France.

La Seconde Guerre mondiale constitue, à ce jour, le conflit armé le plus vaste de l'humanité, conflit qui aura mobilisé plus de cent millions de combattants de 61 nations différentes. Il aura provoqué la mort de 60 millions de personnes. Les crimes de guerre perpétrés se sont transformés en massacres génocidaires.

1945 aura aussi permis de mettre fin à ce que l'on croyait inconcevable.

Le 24 juillet 1944 l'Armée Rouge, la première des armées alliées libère le camp d'extermination de Majdanek, que les Allemands avaient tenté d'incendier pour dissimuler les preuves de l'extermination de 200 000 personnes. Le 27 janvier elle entre dans le camp d'Auschwitz-Birkenau dans le lequel ne se trouvent plus que quelques milliers de prisonniers, les SS ayant évacué la majorité des détenus.

Le 23 novembre 1944, L'armée américaine libère le camp Natzwiller-Struthof, situé sur le territoire de l'Alsace annexée par l'Allemagne nazie. Le 11 avril 1945, elle pénètre dans le camp de Buchenwald, évacué par les Allemands, elle trouve environ 20 000 prisonniers.

Poursuivant leur route vers l'écrasement de l'armée allemande, les alliés découvrent avec effroi la machine nazie de concentration et d'extermination.

Les derniers camps sont libérés :

Le 6 mai 1945 : Libération d'Ebensee par l'armée américaine

8-9 mai 1945 : Libération de Theresienstadt par l'armée rouge

Souvent, les nazis ont précédemment évacué les détenus dans de terribles marches de la mort au cours desquelles des milliers d'entre eux vont mourir de faim, de froid, ou d'épuisement. Ne demeuraient dans les camps que les plus faibles, abandonnés par les nazis à une mort jugée certaine. Ainsi, les Alliés découvrent des charniers, des amoncellements de cadavres en plein air, et quelques survivants, faméliques. Parmi ces derniers figurent certains rescapés des expériences médicales menées par les médecins nazis, allant des brûlures au phosphore, à l'injection du typhus, en passant par les vivisections.

Ainsi, si l'existence des camps de concentration et de d'extermination était connue par les Alliés pendant la guerre, ce n'est qu'avec leur découverte que ceux-ci réalisent l'ampleur des crimes commis par les nazis. Les généraux alliés, même après cinq années de combats acharnés sont profondément bouleversés. Eisenhower affirme à cet égard qu'il n'a « jamais de [sa] vie éprouvé un choc aussi profond »

Dès lors, en prévision des jugements des criminels de guerre nazis, les reporters de guerre sont chargés de recueillir le maximum de preuves et filment minutieusement les installations des camps, les rescapés et les charniers.

Les détenus, des hommes, des femmes, des enfants, Juifs, Tsiganes, témoins de Jéhovah, homosexuels, Noirs, prisonniers politiques, résistants, identifiés par des triangles de couleur, étaient tous voués à la mort.

Au total 141 000 Français ont été déportés dans les camps de concentration

- 76 000 juifs dont seulement 2 500 ont survécu.
- 66 000 pour des raisons diverses dont 42 000 pour faits de résistance.

Sur ces 66 000 seuls 23 000 ont survécu.

- La Shoah entreprise par l'Allemagne nazie a conduit entre 1941 et 1945 à la disparition de 5 à 6 millions de juifs en Europe.

En cette année du 80<sup>ème</sup> anniversaire de la capitulation du IIIe Reich, marquant la fin de la guerre c'est aussi le 80<sup>ème</sup> anniversaire de la libération des camps nazis. En cette date d'anniversaire l'Association aux marins va rendre hommage aux marins morts en déportation, 12 sont entrés au cénotaphe 4 d'entre eux seront plus particulièrement mis à l'honneur dans la partie culturelle de la cérémonie. Par l'histoire de ces quatre marins nous honorons l'ensemble des marins morts en déportation et également morts en internement.

Chère Annick Demairy, merci d'avoir accepté de coprésider la cérémonie. Présidente de la section du Finistère de la Fédération des déportés et internés, résistants et patriotes, par votre engagement au sein de votre association, votre connaissance du monde de la déportation vous êtes dans le département la personne incontournable que tous respectent et apprécient. Vraiment merci de nous accompagner en cette journée. J'ai le plaisir de vous passer la parole.

Merci de votre attention.